
多维世界
责任编辑!颜静燕
邮箱!

!"#!"$%$!

&'(%)*+$%,-./

热线电话!

01234145

第02版 周刊1672

年
7

月
76

日 星期三

“巨无霸”社区的“神奇”之变
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然而，当居民们强烈呼吁要为

小区安装监控探头时，却几番受阻。

奇事不少———比如，社区里有

个游手好闲、依靠父母接济生活的三

十来岁年轻人，在业委会竞选时挨家

挨户敲门为自己拉票，并承诺当选后

将免除投票人的物业管理费；原本供

社区居民交流的康城网，居然曾因散

布谣言过多并涉及网络侮辱他人，而

被相关部门关停整治；有段时间，业

委会内部扯皮，平均每3个月就要

“罢免”一位业委会主任……

这背后，根源还在于小区太大、

人太多、利益太杂。毕竟，涉及到如

何动用众多业主的 1.3亿元维修

款，实在错综复杂。

“为了安装探头，我磨了多少嘴

皮子。”徐斌说，每月开一次警情通

报会，因时常增加盗窃受害者的“现

身说法”，颇有“康城特色”。一场场

通报会成了跌宕起伏的故事会，参

与的社区居民从来不下100人。同

时，业委会也在民主选举的前提下，

加入了更多正直、有魄力的业主。

“业委会委员们有公心，人心总算是

往一处使劲了。”康城社区党委专职

副书记张军萍说。

加装探头的提议，终于在第二

届业委会履职的最后几个月获得

康城居民的投票通过。但好几次

安装监控探头，都因人员变动，接

近达成却又流产。2016年 8月，康

城社区选举产生第三届业委会，之

后半年解决了物业续聘、合同签

署、公共区域技防改造升级、楼道

门禁系统方案制定、消防工程改造

费用梳理等多年未决的难题。另

外，经业委会同意，小区维修基金

拿出 1300万元安装了 1946个监

控探头。值得一提的是，这些探头

的位置，是由不少热心居民、物业

保安队员提出意见需求，结合徐

斌、张佳艺等 6名社区民警对照

图纸和历年发案情况，四处踩点确

定下来的。

装好探头的 2017年，康城偷

盗电动车、自行车、摩托车的案件仅

发生过10起。

协同

在徐斌的手机里，有一个名为

“保康团”的微信群，取“保卫康城”

之意。群里有民警、保安，以及业委

会、居委会负责人和居民代表等，

24小时沟通。

2017年初，兼任居委会副书记

的徐斌深知，探头之外，社区的智慧

治理终究靠人。莘松派出所组织了

齐国财在内的康城小区持证上岗保

安进行一个月的脱产培训，在公安

的监控室里，学习如何识别、跟踪、

监控犯罪嫌疑人。

在康城的监控室内，齐国财“放

出豪言”：“在康城做了坏事的嫌疑

人，从哪儿来，又往哪儿去，我都能

了解得清清楚楚。”记者采访时，恰

好见证了齐国财配合社区民警，通

过仔细比对分析，确定前一天小区

内砸车事件的嫌疑人。

有人笑言，在康城当过保安的，

经验丰富，去别的小区或许可以当

保安队长。徐斌也高兴，这一年来，

“坏事”少了，他与齐国财的见面频

率大大下降。

如今的康城治理，考验更多的

是参与者协同合作的能力。在社区治

理的末端，有一群协管员、楼组长、志

愿者和社区民警、保安队员一起，共

同组成了康城的群防群治队伍。

在齐国财的手机软件里，康城

内所有装了 GPS定位系统的保安

巡逻仪和巡逻车的位置都在地图上

实时可见。前几个月，社区民警在保

安队长和业主的协助下，利用监控

抓获两名以推销为名实施诈骗的犯

罪嫌疑人。齐国财回忆，业主出于谨

慎打电话找保安核实，他们随即调

取监控并派出最近的巡逻保安上门

询问，最终识破伎俩。

“保卫”只是基础，更关键在于

协同合作的常态化。2016年 2月，

莘庄镇在康城成立“两委一中

心”，即社区党委、社区委员会和

社区中心，做实了社区基本管理单

元。公安、市场监管等执法力量在

此都设有工作站，与居民直接互

动。每天 16时，康城“两委一中

心”和相关职能部门共同参与交班

会，各个工作站都要交流，形成工

作日报。“一旦有违章搭建的苗头

出现，驻地社区内的城管就可以在

物业公司、业委会的明确告知下执

法，几乎没有时间差，大大降低了

执法难度。”张军萍说，“过去很多

居民都不太好意思说自己住在康

城，如今，他们的安全感和获得感

越来越足了。”

难得

“社区治理的含义，在实际的操

作中包括从下至上的民主合力与决

策，也包括自上而下的政府管理。”

同济大学建筑与城市规划学院讲师

赵蔚结合自己之前在闵行区各个社

区的调研经历，将康城之变理解为

社区治理“两条线”的完美融合。

在赵蔚看来，一个社区在日常

运行中绕不开的两个核心命题，是

社区里的社会资本如何进行和居民

切身利益相关的分配以及在政府的

治理框架内展开行动。“任何一个社

区的成功经验都不能简单复制，因

为社区治理终究是一个社区中人与

人之间的交集与故事。”

康城社区里前所未有的交集和

故事的确变多了。

2017年5月，康城举办首届社

区“马拉松”运动会，绕着周长 3.2

公里的小区道路跑下来，仿佛启动

了某个尘封已久的按钮，摄影展、亲

子日、音乐节都陆续出现了。

2018年1月6日，康城南门广

场举办了一场“文明养宠进康城”活

动。这种社区公益活动在别的小区

或许司空见惯，但在康城，却是难得

一见的场面。毕竟，这里曾是人们口

中的“高级版城中村”。

活动组织者之一、“康城邻里

坊”微信公众号“小编”翁育晖表

示，康城经过这两年的治理，有了

很大的变化，但仍有一些不足，比

如小区居民反映很强烈的“不文明

养宠隐患”，于是和几位热心业主

共同发起了这场社区公益活动，希

望将文明养宠的新风带进康城。活

动现场设置了“向狗便便宣战”宠

物排泄物捡拾赢奖品、文明养宠网

上问答、文明养宠进康城签名以及

义卖集市等环节。这在康城难得一

见，其乐融融。

康城最初的“守护者”之一徐

斌看着也乐。这十多年，他陆续迎

来所里派来增援的新面孔。2007

年，徐斌的徒弟小孟是第一个被派

来增援的，当时徐斌直白叮嘱：“遇

事不急，重在处理，这就是社区民

警的本分。”此后陆续来了张佳艺

和刘正昱、吴军、张开军 4位青年

民警，嘱咐还是没变。

康城依旧大，不过不“杂”了，

慢慢来，总能做好。

金焱 综合整理


